RESUMEN DE LA MEMORIA CIENTÍFICA DE LA ACTUACIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA DE VIGILANCIA DE CONTROL DE MOVIMIENTO DE TIERRAS POR LAS OBRAS DE ACONDICIONAMIENTO DEL PATIO CENTRAL DEL EDIFICIO SITUADO EN CALLE SANTA BARBARA Nº 13, (GRANADA).

Loreto Gallegos Castellón

CONCLUSIONES.

Los datos recogidos durante el proceso de la intervención arqueológica se constata que este espacio por donde discurre la zanja era una zona abierta, plaza, como es en la actualidad, sin ningún otro tipo de edificación. El estrato rebajado se encuentra alterado por canalizaciones anteriores de saneamiento y registros, todos ellos construidos sobre una tierra limo-arcillosa denominada UEN- 0001, sin restos artefactuales, ni materiales de construcción.

Se puede indicar que se ha documentado una fase estratigráfica, correspondientes al periodo contemporáneo, período que ha quedado muy bien definido.

CONCLUSIONS.

The data collected during the process of the archaeological intervention notes that this space through which runs the ditch was an open area, plaza, as it is currently, without any other type of building. Prolapsed stratum is altered by pipeline earlier sanitation and records, all of them are built on a silt-clay ground known as UEN - 0001, free of any artifact, or building materials. You can tell that it has documented a stratigraphic stage, corresponding to the contemporary period, a period that has been very well defined.

I.- CONSIDERACIONES PREVIAS.

Con motivo de las obras de acondicionamiento del pavimento asfáltico y acerados asi como la mejora de la red de saneamiento, en el edificio situado en la calle Santa Bárbara nº 13, SUBDELEGACIÓN DE DEFENSA (Plano 1), Expte. 11736/2.011y Ref. Catastral 6554601VG4165D0001FT, se llevó a cabo, una intervención arqueológica preventiva de vigilancia de control de movimiento de tierras, ante la posibilidad de que los movimientos de tierras a efectuar durante los mencionados trabajos, alteren niveles arqueológicos. La intervención arqueológica se inició el día 1 de diciembre del 2011, dándose por finalizada el día 12 del mismo mes. Siendo dirigida por la arqueóloga Loreto Gallegos Castellón.

II.- VALORACIÓN HISTÓRICA Y ARQUEOLÓGICA DEL AREA DE ACTUACION EN EL CONJUNTO HISTÓRICO DE GRANADA.

La primera *madina Garnata*, fundada en el siglo XI por la dinastía Zirí, quedó establecida en la colina del Albaycín, extendiéndose por el recinto amurallado de la llamada *al-qasabt qadima*. Sin embargo la expansión urbana superó a éste rápidamente extendiendose por las laderas del Albaycín, en especial la vertiente que mira al Darro y el área llana próxima a él. Ya desde época temprana la zona llana comienza a adoptar gran importancia, no hay que olvidar que la mezquita mayor comenzó a construirse en el mismo siglo XI, lo que es muestra de la importancia que ya en los primeros momentos comenzó a tener esta zona. Con anterioridad se tiene constancia de una almunia propiedad del rey Badis, que ya existía en época de Habus, su padre. La construcción de la mezquita, un baño por encima de ella y un lienzo de muralla, en el siglo XII, entre la Puerta de Elvira y la de Bibrambla, confirman la consolidación del entramado urbano a consecuencia de la expansión de la ciudad ante el aumento de población. Este hecho, de gran importancia, es prueba manifiesta de que ya en el siglo XII *la madina* había alcanzado casi su total extensión conocida en época islámica

El lugar donde se ubica el edificio se encuentra en el entorno del lugar donde se extendía la necrópolis o *Maqbarat Bab Ilbira*, el más importante y extenso de los

cementerios al que hacen referencia los autores árabes en innumerables ocasiones (DIAZ GARCIA y LIROLA GARCIA, 1989: 107). Parte de esta necrópolis fue excavada hace pocos años, la información derivada de dicha actuación parece remontar su origen al siglo XI, aunque su período más importante es el de época nazarí. Según Seco de Lucena (1975: 50-55) este cementerio estaba protegido por una cerca o muralla, con puertas flanqueadas por torres que defendían las entradas desde los caminos que conducían a Granada.

En época nazarí, podemos Constatar la consolidación de la trama urbana, conocemos la estructuración en barrios de esta zona. Esta se incluiría dentro de los barrios musulmanes de *al-Gor*__ y parcialmente de *al-aww_b_n*. Algunas estructuras importantes nos son conocidas de esta época, en primer lugar la existencia de una mezquita en las proximidades, la de __mi^c Ibr_h_m (Mezquita de Abraham) posiblemente en la Calle Navas nº 191. Más cercano aún se encuentra el convento de los Carmelitas Calzados, en el lugar que ocupa actualmente el Ayuntamiento de la ciudad y que, como veremos posteriormente, posiblemente sustituyera algún elemento de cierta importancia de época medieval.

Por lo que se refiere a las modificaciones nazaríes, se centran especialmente en la zona más cercana a la ribera del Darro y en especial en el centro neurálgico de la *mad_na* islámica. A mediados del siglo XIV y dentro de un programa constructivo más amplio llevado a cabo por los monarcas nazaríes *Y_suf I* y *Muammad V*, se levantan el corral del carbón o alhóndiga nueva, de gran importancia económica, y un puente que une ésta con el centro de la *mad_na*. Sin duda se trata de la introducción de un elemento de carácter público en una zona dedicada casi con exclusividad al desarrollo de la vida privada.

Con la conquista cristiana se desatarán las grandes modificaciones urbanas en la ciudad de Granada. La ciudad sufrió un enorme esfuerzo para ser cristianizada. Por un lado, aparecen nuevos edificios de carácter religioso como parroquias y conventos, en muchos casos sustituyendo elementos importantes de la ciudad islámica, con un claro sentido ideológico. Por otro lado, se levantan nuevas construcciones civiles, como la

¹ SECO DE LUCENA, Luis.: *Plano de Granada árabe*, Granada, 1910, p. 50; SECO DE LUCENA PAREDES, Luis.: *La Granada Nazarí del siglo XV*, Granada, 1975, p. 94.

Chancillería o el Hospital Real, y también se modifica la trama urbana islámica con el fin de cambiar modos y costumbres anteriores, tales como la utilización de baños público.

En este sentido, cobra gran trascendencia la expulsión de moriscos y judíos. Esta supuso un importante descenso de la población urbana granadina y la decadencia económica de la ciudad. El descenso, al parecer, fue desigual en las distintas zonas de la ciudad. De este modo, será más considerable en barrios de la importancia en la ciudad islámica como el Albaicín.

Será a partir de este siglo cuando se comience a experimentar un rápido crecimiento de la Ciudad de Granada hacia el Sur, ocupando todas las tierras bajas de la Vega circundante. Esta expansión se produce en detrimento del abandono de otras zonas tales como el Albaycín y el sector Este de la Ciudad por lo que nos encontramos ante un cambio de población que Bosque Maurel califica más de tipo ideológico que práctico, cambio paralelo al experimentado por la zona NW tras la construcción del Monasterio de La Cartuja y del Hospital Real (BOSQUE MAUREL, 1988).

La expansión de estas zonas periféricas va a ser constante hasta nuestro siglo al igual que su significación desde el punto de vista social.

Será a partir del siglo XVIII cuando se produzcan los cambios más radicales en la zona, derribando las estructuras de fortificación e implantándose edificios religiosos y civiles de gran importancia, en sus inmediaciones. La consecuencia de ello se puede rastrear en la explosión demográfica que sufre la ciudad, y en el cambio ideológico experimentado a lo largo del siglo (PEINADO SANTAELLA y LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, 1987).

Toda esta evolución de la zona se puede rastrear en algunas citas documentales de autores modernos y contemporáneos (Henríquez de Jorquera, M. Gómez Moreno, etc).

En una intervención arqueológica próxima en la Plaza de Bib-ataubin, dirigida por Ana M. Cárdenas Garrido, se localizó, durante las labores de rebaje para instalar unos contenedores de basura, un tramo de muralla que discurría longitudinalmente y

perpendicular a dicha puerta.

III.- DESARROLLO DE LA INTERVENCIÓN.

Esta actuación fue la de vigilancia arqueológica de todos los movimientos de tierra que se produjeron, tanto con máquina como manualmente, debido a su proximidad al cementerio medieval *Maqbarat Bab Ilbira*.

Teniendo en cuenta la problemática específica de la zona en la que se ubica el edificio y en base a la documentación histórica disponible, el desarrollo de la intervención se ha realizado con el objetivo de documentar los posibles cambios acontecidos en el parcelario urbano de esta zona y ver si este espacio era un área abierta, como es en la actualidad, o por el contrario había algún tipo de edificación, lo que nos ha acercado a la evolución y articulación que ha sufrido en diferentes momentos este espacio.

Con respecto a este punto se ha de señalar que las alteraciones documentadas únicamente pertenecen a un momento reciente del periodo contemporáneo, en los últimos años, que fueron instaladas arquetas y redes de saneamiento.

El proyecto de obra contemplaba, como así se llevaron a cabo, obras de acondicionamiento del pavimento asfáltico y acerados asi como la mejora de la red de saneamiento, que se realizó con maquina retro –excavadora y manualmente.

Proceso de construcción:

Se procedió en primer lugar a levantar las aceras perimetrales al patio por sus lados Este, Oeste y Sur, no se ha rebajado la zona norte, que es la entrada al patio desde la entrada de acceso al edificio, asi como la zona perimetral del jardín central, como estaba proyectado, El corte de la superficie de rodadura se ha realizado de forma rectilínea.

Una vez levantado el pavimento y su preparación (-0,20 m.), se rebajó la zanja perimetral, donde iba ubicada la red de saneamiento y como anteriormente hemos

apuntado hasta la cota donde iba a ir instalada la red, que ha oscilado entre— 0,50 m. y - 1 m.. En el recorrido se han ubicado distintas arquetas, de distribución.

El proceso de intervención consistió en el control arqueológico:

- 1°- Levantamiento de bordillos de piedra existente en acera perimetral.
- 2°.- Se ha controlado igualmente el levantamiento de pavimento de aceras.
- 3°.- Demolición de pavimento asfáltico que se encontraba disgregado
- 4°.- Demolición de arquetas existentes
- 5°.- Levantamiento de tubería de agua en mal estado.
- 6°.- Excavación de zanjas, perimetrales, por medios mecánicos, con extracción de tierras, para ubicar arquetas y la red de saneamiento, hasta la cota de afección que oscila de 1 m. y 1,10 m..

IV.-METODOLOGÍA Y SISTEMA DE REGISTRO

Para el control durante el proceso de intervención se han utilizado fichas de recogida de datos, documentándose las unidades estratigráficas construidas, unidades estratigráficas no construidas, revestimientos, unidades estratigráficas murarias etc... A su vez se han documentado con fichas gráficas (croquis y secciones a diferentes escala(1:20 o 1:10)) y con documentación fotográfica.

No se localizan restos artefactuales, por lo que no se elaboró ningún inventario y clasificación de materiales arqueológicos.

Durante el proceso de intervención se rellenó el libro de Ordenes(art. 26 Decreto 168/2003).

V.- SECUENCIA ESTRATIGRAFICA Y CULTURAL.

En función de los resultados obtenidos en el transcurso de la intervención

arqueológica se ha definido un periodo y una fase de ocupación.

Periodo I.- Contemporáneo s. XX.

Fase 1.

Esta fase vendría representada por unos bordillos conformados por adoquines de

piedra (E-001), y el pavimento de cemento (E-002) y su preparación de mortero de cemento y

arena (UEC- 0001), que presenta una potencia de 0,20 m. Todo este grupo estructural se

asienta sobre una tierra, vegetal, limosa (UEN- 0001) (Figs. 1 y 2), (Lams. 4 y 5), de

coloración marrón y tonalidad media, sin restos cerámicos, ni material de construcción, en

algunos tramos se localizan raíces vegetales. Algunos tramos de la zanja se encuentran

cortados por canalizaciones anteriores, atarjea de ladrillos, (E- 003) localizada en la zona sur

(Lam. 6), y tuberías de hierro, (CE-01), así como arquetas de recogida de aguas antiguas,

construidas de ladrillos trabados con mortero de cemento, (E-004).

VI.- MEDIDAS DE PROTECCIÓN FÍSICA Y CONSERVACIÓN PREVENTIVA

DEBIENES INMUEBLES Y BIENES MUEBLES.(art. 32.g. Decreto 168/2003).2

No se localizaron restos estructurales de interés, por lo que no fué necesaria ninguna

actuación de consolidación estructural de los restos hallados.

Fdo.: Loreto Gallegos Castellón

7

BIBLIOGRAFÍA.

Luis Seco de Lucena Paredes, "La Granada Nazarí del siglo XV". <u>Patronato de la Alhambra,</u> Granada (1975).

Luis Seco de Lucena Paredes, Cercas y puertas árabes de Granada. Granada 1974.

Joaquín Bosque Maurel, Geografía urbana de Granada Universidad de Granada.1988

Jerónimo Munzer, Viaje por España y Portugal. Ediciones Polifemo. Madrid. 1991

Ricardo Anguita Cantero, <u>Control municipal y reglamentación edificatoria en la Granada del</u> siglo XIX. Diputación Provincial de Granada.1997

Luis del Mármol de Carvajal, <u>Historia del rebelión y castigo de los moriscos del reyno de Granada.</u> Tomo I, Madrid 1797.

Manuel Gómez Moreno, <u>Guía de Granada</u>. Servicio de Publicaciones de la Universidad de Granada, Tomo I. Archivum. 1994.

Francisco Valladar, "El río Darro en la ciudad. El "revés" del Zacatín", La Alhambra, III, n□56, pp 182-184.

Antonio Malpica Cuello, " Las murallas de Granada", Nuevos paseos por Granada y sus contornos , n□1. Caja General de Ahorros de Granada.1992.

Antonio Malpica Cuello, "Granada, ciudad islámica. Centro histórico y periferia urbana". Arqueología y territorio medieval, I. Jaén 1993. pp.195-208.

Leopoldo Torres Balbás, " Esquema demográfico de la ciudad de Granada", Al-Andalus XXXI, 1956 pp.131-146.

Barrios Rozúa J. M. .La Guía de la Granada desaparecida.

INDICE DE FIGURAS.

- Figuras 1 y 2. Secciones 01 y 02. E. 1:20.

INDICE DE PLANOS.

Plano 1.- Plano de localización de la plaza y recorrido de la zanja. E. 1:1000

RELACIÓN DE LAMINAS





Lams. 1, 2 y 3. Distintas vistas del rebaje de las zanjas perimetrales en el patio.





Lams. 4, 5, 6 y 7. Distintos detalles del rebaje de la UEN-0001, tierra limo-arcillosa.







Lams. 8, 9, 10, 11, 12 y 13. Vista del pavimento del jardín, y el rebaje para su acondicionamiento.